
 54      2023    5

 54  (May 2023)

會長的話

鄭貽富博士
    教會、福音機構、及神學院
之間的相互關係眾所周知，不
必贅述。然而，三者之間存在
微妙的張力(tension)。
    話說在一次聚會中，某神學
院院長幽默道出教會與神學院
之間的張力。他說，二者的關
係有如父子二人下棋，兒子贏
了，挨了老爸一巴掌，說他怎
麼不讓老人家一步﹔次日，兒
子讓老爸贏，又挨了老爸一巴
掌，說他不中用，怎麼會輸給
老頭子﹔第三天，兒子不肯下
棋了，結果又挨了老爸一巴掌
，說他膽小鬼。父親象徵教會
，兒子象徵神學院。院長說，
從事神學教育實有苦衷，無論
怎麼做，教會都不滿意。

    有一天，一位福音機構主管
接到一位下屬的辭職信，這位
下屬好好工作多年，他在信中
說，他決定離開，因為要獻身
讀神學，準備全時間事奉神。
主管覺得難以置信，如夢初醒
，自言自語道﹕「天哪！原來
在福音機構事奉這麼多年都不
算是全時間事奉神！」主管心
中不由得責怪教會和神學院不
懂得教導信徒，「難道當牧師
才算是全時間事奉神嗎﹖」

    某次我剛由加拿大西部教書
回來，在一次特別分享會中聽

到一位即將畢業的神學生說﹕
想到畢業去牧會就很恐懼，所
以他很希望到福音機構工作。
    真是有趣，福音機構的同工
卻羡慕教會的工作，認為福音
機構主管不過是一名無兵的司
令，不像教會有眾多弟兄姐妹
「助陣」，一呼百應。機構工
作是為眾教會服務，表面上看
來「好威風」，誰知道一般人
的想法是﹕眾人之事與我無關
(Everybody’s business is nobody’s 
business)，所以，福音機構同
工常常覺得單槍匹馬作戰，好
孤單。
    真感謝主，讓我在教會牧養
過，也在機構工作過，亦多年
從事神學教育，很明白上述的
精彩經驗。

    最近又聽到以前多次聽過的
話，神學生對神學教育的感受
﹕神學院的訓練根本非我所要
not what I want！我再三省思這
句話，很有感觸，自覺有二件
事神學工作者不容忽視﹕
    一) 非我所要。可能是警告的
紅燈！是不是神學院提供的訓
練不切實際﹖學院會不會「與
世隔絶」，「閉門造車」，結
果作出修道院式的過時訓練﹖
或者，像昔日的學者，飯後無
聊，爭論針頭尖端可以站立多
少天使，鑽牛角尖的象牙塔教

育﹖我們要注重供求原則，像
生意人注意「巿場」需要，提
供神學生適切裝備。
    二) 另一方面，我們必須指出
，「非我所要」並不等於「非
我所需要」， What I want is not 
necessarily what I need。我認識
一位朋友，他的兒子小時候什
麼都不要吃，只要牛奶和薯片
。難道父母要照著他要的，只
給他牛奶和薯片嗎?當然不會，
否則，他會營養不良，發育不
全。同理，神學院有其「先知
角色prophe�c role」，該有敏
銳的洞察力，按照神的話語勇
敢揭穿時代的弊病，指出教會
與社會應取的路向。因此，神
學生需要一種「領先」的裝備
，使他/她可以成為領導者，而
不是隨波逐流的跟隨者。
    願神使教會、福音機構、及
神學院成為三股合成的大力量
，為拓展天國作出最大貢獻。

話神學教育拉西 →

↓

↑

← 扯東
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劉東輝 傳道

與恩霖中華另類團契的結緣 
 
    説起恩霖中華，很多年前在
大多教牧同工會上，就經常遇
到恩霖中華的攤位，並接受恩
霖的通訊單張和中南美洲聖經
學院的院訊。
    還有，我有一位很好的導師
和良師益友陳榮基牧師，也經
常帶著這些通訊和院訊給我們
這些神學生。
    如今，已經神學院畢業了3年
的我，剛剛走出了疫情的困境
，準備重新投入全職傳道事奉
時，發現自己的牧會經驗不足
以及本地的傳道人供求不平衡
，事奉生涯進入了瓶頸。
    恰好此時，今年3月11日恩霖
中華另類精彩團契在疫情後也
開始實體聚會，在陳牧師的邀
請下，欣然參加。
 

另類精彩團契的聚會內容 
 
    第一次參加另類團契，恰好
是討論天主教，東正教和新教

的話題。聚會中，牧者們引用
聖經的話語，結合基督教的歷
史。由莫家華教士和陳榮基牧
師一起擔任講員，內容精彩，
令人獲益良多。
    聚會後，眾人意猶未盡，繼
續進入愛宴，進一步討論和分
享。聚會期前，陳榮基牧師慷
慨地借出多本關於天主教的經
典神學書籍，眾人踴躍借閱，
爭先恐後。看到眾人對神學知
識的渴求。
    此團契正是有神的話語，有
神學教育，有牧者分享，有書
籍借閱，有愛宴分享，可謂空
空而來，滿載而歸。
 

對另類精彩團契的特別感受 
 
    結合我的情況，1）在團契中
我結識到良師益友，我作為一
位新的傳道人，在事奉的路上
，特別需要老一輩牧者傳道人
的幫助，他們的一個分享、心
得和建議可以有效地幫助和解
決我們實際的事奉難題。團契
中有眾多的老一輩牧師，神學
院老師，榮退宣教士。 
    2）在團契的討論主題中，可
以復習和鞏固聖經和神學知識
，更加有效地為講道和主日學
等事奉打好堅實的基礎。 
    3）可以分享自己的困境和需
要，得到耐心地聆聽和真誠的

開導。 
    4）可以飽嚐屬靈書籍和健康
食品，讓自己的身心靈健康成
長。
 
對人生的感悟和對主信實的依
靠 
 
    1990年大學畢業時，恰逢中
國鐵路國企不景氣，機械類工
程技術人員供過於求；1999年
歷經艱苦獲得國家地產估價師
職稱，恰逢深圳地產開始不景
氣。
    2005年技術移民來加，恰逢
經濟低谷就業低潮；2011年信
主，2016年蒙主呼召，2020年
道學碩士教牧專業畢業，恰逢3
年疫情開始。
    好像摩西的詩篇90：「我們
經過的日子，都在你震怒之下
。我們度盡的年歲好像一聲嘆
息⋯⋯但其中所矜誇的，不過
是勞苦愁煩⋯⋯。 」
    實在是好在我們有主，好像
大衛的詩篇25：「凡等候你的
必不羞愧⋯⋯耶和華啊，求你
將你的道指示我，將你的路教
訓我⋯⋯。」
    如今，從加入恩霖中華另類
精彩團契後，事奉的人生道路
不再一樣，已經大有起色，希
望在團契中與您相遇，彼此分
享，共頌主恩！

尋場待事時加入了另類精彩團契

編者的話
    (1) 陳榮基牧師及師母剛從
溫哥華回來，欣悉神賜給他
們的二公子陳天信及媳婦
Jenna Falk 一個可愛的女孩，
取名叫陳燕琦，陳牧師及師

母於是便提升為“ 爺爺 ”及
“ 嫲嫲 ”。

    (2) “恩霖”自從去年7月
需聘一位兼職秘書，一直找
不到合適的人選， 感謝主！
帶領我們的夥伴同工莫家華
教士夫婦， 

每週抽出兩個下午，幫忙處理
辦公室會計文件事項。
    
    (3) 本機構會長鄭貽富博士
剛剛與師母外出一個月（4月
20日 - 5月20日）， 主要是與
師母和分散在不同國家的六個
兄弟姊妹在法國大團聚， 神
卻讓他遇有兩個証道良機：
  （一） 行程前半乃在15天的

遊輪上， 眼看船上有不少華
人遊客， 鄭博士很希望可以
吸引他們參加船上主日聚會， 

所以自告奮勇聯絡”船牧‘’
（chaplain)，要求讓出一個主
日部分時間, 給他分享福音信
息，可惜結果沒有華人參加，
會後卻有幾位非華人的聽眾回
應, 表示聽道獲益。
  （二） 到了法國， 某間華人
宣道會，不放過遠道而來的傳
道人， 除了安排鄭博士主日
聚會講道， 另外安排在青年
團契作聖經難題解答。
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余滿華另類精彩團契：
    2023年3月11日，恩霖中華協
會舉辦了「另類精彩團契」首
次聚會，共有11位弟兄姐妹參
加，討論主題是﹕基督教的三
大分支﹕更正教、羅馬天主教
和東正教之由來和區別，由莫
家華教士和陳榮基牧師擔任共
同講員。之後大家自由交流，
發言提問，大家亦就三者是否
應該合一進行了討論。最後鄭
貽富博士帶領作結束祈禱。

    聚會結束後，眾人一起前去
餐館聚餐，享受美食和團契生
活。

    更正教、羅馬天主教和東正
教之由來和區別 (摘要)
耶穌基督受難、復活，昇天之
後，十一位門徒和其他一些信
徒常聚在一起祈禱，五旬節聖
靈降臨，福音迅速傳開，教會
正式誕生。

    公元64年，羅馬城發生一場
毀滅性大火，羅馬皇帝尼錄指
基督徒為縱火者，自此羅馬帝
國對基督教展開了長達二百五
十年迫害。313年，羅馬皇帝康
士坦丁頒佈「米蘭敕令」，承

認基督教的合法地位。

    四世紀末，羅馬帝國分裂為
東西羅馬，教會因而也分成東
正教和天主教兩大教區。隨後
的第五、六世紀，因日耳曼族
入侵，西羅馬日漸式微，最終
滅亡﹔在政局混亂中，教會領
袖往往挺身而出，維持社會秩
序，因而深得民眾尊敬和愛戴
，但也成了日後政教合一的濫
觴。東羅馬政權較為穩固，東
正教為其國教，往往依附於世
俗政權，馬首是瞻。

    1054年長久以來因地域、政
治、歷史和文化、以及教義的
歧見、禮儀的差異，羅馬天主
教和東正教終於分道揚鑣，教
會史稱「東西教會大分裂」。

    1096年，受拜占庭帝國(東羅
馬)之邀、及羅馬教廷認可，西
歐的封建領地主和騎士組成十
字軍，發起奪回聖地戰爭，東
正教徒也有參加幾次。十字軍
東征持續近二百年。與此同時
，天主教政教合一的弊端亦日
漸明顯，教會史稱「中世紀黑
暗時期」。

    在黑暗時期，亦有人試圖撥
亂返正，知名者有﹕威克里夫
、丁道爾等人。1517年，德國
的馬丁路德將反對教廷九十五
條大字報釘到維登堡教堂大門
上，揭開宗教改革運動，更正
教(Protestantism，亦稱新教)於
焉誕生。在宗教改革運動的衝
擊下，天主教亦展開內部改革
，最有成效的如耶穌會，他們
著重靈修，社會服務和海外宣
教。近代天主教知名者有﹕德
蘭修女、神學家盧雲等人。

    基督教三大分支發展至今，
就地域而言，東正教以希臘、
俄羅斯、烏克蘭等國為主﹔羅
馬天主教則以南歐，如意大利
、法國、西班牙、葡萄牙，和
南美洲多國為主，更正教則以
包括德國在內的北歐諸國、和
北美洲為主。亞洲方面，韓國
更正教甚興旺，估計信徒達人
口30%，菲律賓則以天主教為
主、越南本以天主教為主，如
今更正教正迎頭趕上。中國、
台灣、香港和澳門則以更正教
為主，天主教次之，東正教甚
少。

聚會分享

    (1) 陳榮基牧師及師母剛從
溫哥華回來，欣悉神賜給他
們的二公子陳天信及媳婦
Jenna Falk 一個可愛的女孩，
取名叫陳燕琦，陳牧師及師

母於是便提升為“ 爺爺 ”及
“ 嫲嫲 ”。

    (2) “恩霖”自從去年7月
需聘一位兼職秘書，一直找
不到合適的人選， 感謝主！
帶領我們的夥伴同工莫家華
教士夫婦， 

每週抽出兩個下午，幫忙處理
辦公室會計文件事項。
    
    (3) 本機構會長鄭貽富博士
剛剛與師母外出一個月（4月
20日 - 5月20日）， 主要是與
師母和分散在不同國家的六個
兄弟姊妹在法國大團聚， 神
卻讓他遇有兩個証道良機：
  （一） 行程前半乃在15天的

遊輪上， 眼看船上有不少華
人遊客， 鄭博士很希望可以
吸引他們參加船上主日聚會， 

所以自告奮勇聯絡”船牧‘’
（chaplain)，要求讓出一個主
日部分時間, 給他分享福音信
息，可惜結果沒有華人參加，
會後卻有幾位非華人的聽眾回
應, 表示聽道獲益。
  （二） 到了法國， 某間華人
宣道會，不放過遠道而來的傳
道人， 除了安排鄭博士主日
聚會講道， 另外安排在青年
團契作聖經難題解答。
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    在2014年我們到越南做短期
宣教工作 ，看見當地的華人教
會需要有年輕的傳道人來承接
教會的工作。經過禱告之後在
加拿大仕嘉堡宣道會基石團契
的一群弟兄姊妹和在越南的華
人教會聯合組織了一個神學教
育基金。
    以一個 7 年的計劃來資助華
人青年神學生。感謝 神讓我們
呼籲到 4 個青年人（志霖 彩儒 
國泰和 思玲）他們就好像當年

願意跟隨主的門徒放下他們的
魚網稅簿跟隨了主耶穌，他們
放下正在修讀的學科，心中的
嚮往，願意進入神學院接受裝
備來侍奉主。
    當筆者重看當年簽署神學計
劃那個晚上的相片，我們看起
來好輕鬆，其實在我們肩頭上

的責任一點都不輕。接下來的
日子，我們總是抱著“乃靠 神
的靈方能成事”的心態。一年
一年的做好這件事。每年從弟
兄姊妹手中接過基金的錢心中
總是暖洋洋的，難以用文字去
表達對弟兄姊妹的感激和對神
的感恩。弟兄姊妹的心志在 神
的眼中是他們愛 神的憑據。而
我們同行7年的經歷實在寶貴，
令筆者感到萬分珍惜。 
    4 年前越南的華人教會再有2 

位青年進入 神學院，
（炳光 和惠娟）也是 
神學基金資助的。今
年秋天炳光也將會畢
業，另一位完成一年
課程。這些新的教牧
同工都讓當地的華人
教會大大的得到鼓舞
。也開展了一些新的
事工。
   “若不是耶和華建
造房屋，建造的人就
枉然勞力，若不是耶

和華看守城池，看守的人就枉
然警醒”（詩127: 1）若沒有 
神的幫助和引導，我們的努力
也是徒然的。神是信實的，轉
眼間7年過去了，這個計劃順利
到了尾聲，4 位神學生幾年前
已經畢業，出來侍奉主並且得
到越南宣道總會接納為傳道，
任職牧師。 3 位已經結婚。他
們最年長的還沒到 35 歲，都是
年輕的基督精兵。願意 神大大
的使用他們，現在他們分別在
不同教會中負起責任。
    感謝主讓我們在加拿大的恩
霖中華國際協會這平台上作宣
教的工作，幫助我們方便在越

南推動福音工作。
    感謝主在疫情過後是大好的
機會，很多人經歷過親人朋友
生離死別，災病突發，也開始
注意信仰的問題。回應所聽到
的福音。現在我們正在計劃要
栽培一些帶職的福音幹事幫助
教會作外展的福音工作。
    兒童的福音工作也有很多的
機會。透過中文識字班的教學
和家裡的福音兒童小組聚會，
接觸多處不同地點的兒童把福
音帶給他們。長者的福音工作
也有很多機會，教會有活動，
利用節期舉辦的福音活動都有
很好的回應，值得我們投放更
多的努力。願意神憐憫這個華
人眾多的地方。在越南胡志明
市有 10 間華人教會約有 2 千基
督徒，華人人口數量眾多約有 
60 萬。應該算是福音的大好工
場。請你為越南的華人福音開
展工作禱告。求主打開傳福音
的門。

邱樹華
何一帆疫情後越南的華人教會


